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今年要扩大门诊费用跨省直接报销的范围
李克强总理出席记者会并回答中外记者提问

（上接02版）
栗战书指出，会议高度评价党和国

家事业取得的新的重大成就，表达了人
民对习近平总书记和以习近平同志为
核心的党中央的衷心拥戴。会议审议
批准了政府工作报告和其他报告，审查
批准了国民经济和社会发展第十四个
五年规划和2035年远景目标纲要。

栗战书说，会议审议通过了关于修
改全国人大组织法的决定和关于修改
全国人大议事规则的决定。会议作出
关于完善香港特别行政区选举制度的
决定，全体代表高度赞同，表达了包括
香港同胞在内的全国各族人民维护国
家主权、安全、发展利益，维护香港宪制
秩序的坚定决心。

栗战书指出，在全面建设社会主义
现代化国家新征程上，人大工作更好发
挥职能作用，必须在思想上、政治上、行
动上更加自觉做到旗帜鲜明用习近平

新时代中国特色社会主义思想统揽人
大工作，长期坚持习近平新时代中国特
色社会主义思想，确保人大工作沿着正
确的方向不断向前发展；旗帜鲜明坚持
党对人大工作的全面领导，把党的领导
贯穿人大工作全过程、各方面，使党的
主张通过法定程序成为国家意志和人
民共同行动，保证党的路线方针政策和
决策部署在国家工作中得到全面贯彻
和有效执行；旗帜鲜明走中国特色社会
主义政治发展道路，更加自觉坚持党的
领导、人民当家作主、依法治国有机统
一，切实增强政治判断力、政治领悟力、
政治执行力，为改革开放和社会主义现
代化建设提供稳定的政治环境和有力
的政治保障；旗帜鲜明以习近平法治思
想为指导，在全面依法治国中发挥重要
作用，坚定不移走中国特色社会主义法
治道路，紧扣建设中国特色社会主义法
治体系、建设社会主义法治国家这个总

目标，加快完善中国特色社会主义法律
体系，以良法支撑和保障全面依法治国
实践；旗帜鲜明围绕党和国家工作大局
谋划和开展工作，依法行使立法权、监
督权、决定权、任免权，正确有效发挥人
大职能作用，切实做到党和国家中心工
作在哪里，人大工作就跟进到哪里，党
和国家大局是什么，人大工作就重点安
排什么；旗帜鲜明坚持以人民为中心，
发挥代表主体作用，尊重代表、依靠代
表、服务代表，充分发挥人大代表作用，
使人民当家作主更加有效地落实到国
家政治生活和社会生活之中。

栗战书说，在中国共产党迎来百年
华诞新的历史时刻，我们要更加紧密地
团结在以习近平同志为核心的党中央
周围，增强“四个意识”，坚定“四个自
信”，做到“两个维护”，同心协力，担当
尽责，朝着实现中华民族伟大复兴的中
国梦奋勇前进。

下午 3 时 43 分，栗战书宣布：中华
人民共和国第十三届全国人民代表大
会第四次会议闭幕。大会在雄壮的国
歌声中结束。

在主席台就座的还有：丁薛祥、刘
鹤、许其亮、孙春兰、李希、李强、李鸿
忠、杨洁篪、杨晓渡、张又侠、陈希、陈全
国、陈敏尔、胡春华、郭声琨、黄坤明、蔡
奇、尤权、魏凤和、王勇、王毅、肖捷、赵
克志、周强、张军、张庆黎、刘奇葆、帕巴
拉·格列朗杰、董建华、万钢、何厚铧、卢
展工、马飚、陈晓光、梁振英、夏宝龙、杨
传堂、李斌、巴特尔、汪永清、何立峰、苏
辉、郑建邦、辜胜阻、刘新成、何维、邵
鸿、高云龙，以及中央军委委员李作成、
苗华、张升民等。

中央和国家机关有关部门、解放军
有关单位、各人民团体有关负责人列席
或旁听了大会。

外国驻华使节旁听了大会。

推动中美关系越过坎坷往前看

美国有线电视新闻网记者：美中
两国关系在过去几年跌入建交以来的
低谷，中方高层官员多次表示这是由
于特朗普政府实施极端错误的反华政
策造成的，他们也希望，美国拜登政府
可以拨乱反正。但是许多来自华盛顿
的声音表示中方的判断和立场忽视了
重要的两点：一个就是双边关系恶化
是双方的原因，而不是中方常说的责
任完全在美方；还有一点就是在对华
态度以及重大政策上，无论是疫情溯
源还是香港、新疆等问题，美国的民主
和共和两党其实有着高度的共识。请
问您对这种来自美国的观点有何回
应？尤其是在美中两国将于下周在阿
拉斯加举行拜登上台之后的首次高级
别会谈之际，中方会不会调整或者改
变相关政策立场，推动双边关系的重
启和修复？

李克强：过去几年中美关系的确遭
遇了严重的困难，给两国和世界都带来
了不利的影响。中美作为世界上最大
的发展中国家和最大的发达国家，合则
两利、斗则俱伤。中美建交40多年了，
风风雨雨，能越过坎坷向前走，还是因
为符合世界发展趋势，符合两国的根本
利益。我们希望双方按照习近平主席
最近和拜登总统通话的精神，尊重彼此
的核心利益和重大关切，互不干涉内政
和内部事务，秉持不冲突不对抗、相互
尊重、合作共赢的原则，推动两国关系
向着健康稳定的方向发展。这既符合
两国人民的利益，也是国际社会的期
待。

中美两国历史文化、发展阶段、社
会制度不同，彼此相处难免会有矛盾、
有分歧，有的时候甚至比较尖锐，关键
是如何对待。中美两国人民是有智慧、
有能力的，双方还是要相互尊重、平等
相待地进行对话沟通。我们希望中美
有多领域、多层次的对话，即便一时达
不成共识，也可以交换意见、增信释疑，
这有利于管控和化解分歧。

中美两国有着广泛的共同利益，有
许多可以合作的领域。在去年多重冲
击的背景下，中美两国的贸易规模仍然

达到4.1万亿元，增长8.8%。我们还是
应当把更多精力放在共同点上，去扩大
共同利益。中美两国作为联合国安理
会常任理事国，对于维护世界和平稳
定、促进世界繁荣发展，都有重要责
任。应该推动中美关系越过坎坷往前
看，向着总体稳定的方向走。

继续减环节、减材料、减费用、减时限

新华社记者：您一直强调要重视激
发市场主体活力，发挥市场主体在经济
发展中的重要作用。现在有一些市场
主体反映，在生产经营、公平竞争、市场
环境等方面还有一些困难和障碍。请
问今年政府将出台哪些改革措施来助
企纾困，让他们焕发新的生机？

李克强：去年我们推进改革，很突
出的一点就是制定和实施宏观政策
时，围绕市场主体的需求来考虑，助力
市场主体脱困、激发活力，撑起中国经
济的基本盘。中国改革开放40多年
来，我们发展社会主义市场经济，不断
培育和发展市场主体。市场主体培育
起来，就可以充分发挥市场在资源配
置中的决定性作用和更好发挥政府作
用。“十三五”期间的五年，我们的市场
主体增加了6000多万户。去年在疫情
冲击下，后期快速恢复增长，现在市场
主体总数已经达到一亿三千多万户，
而且去年个体工商户又新增1000多万
户，从8000多万户增加到9000多万
户，带动两亿多人就业。市场主体的
活力激发、活跃度提高，这是政府推进
改革的努力方向。

今年我们政策的制定和实施，还是
要继续围着市场主体转，这就需要继续
推进“放管服”改革，让市场主体不仅生
存，而且活跃。去年我们说留得青山，
就赢得未来，今年说留得市场主体的青
山常在，就能够生机盎然，使中国经济
的活力和韧性充分体现。所以转变政
府职能很重要的是要把市场主体应有
的权限给他们，让他们去发挥。对于审
批环节，我们要继续减环节、减材料、减
费用、减时限。一方面为市场主体减
负，另一方面为他们松绑，放开手脚去
竞争。

当然，要竞争就应当是公平的竞
争，就必须有监管。管出公平、管出公
正，这样才能让市场主体显示真正的创
造力。所以我们放管并重，创新监管方
式，加强事中事后监管，这都是改革。
我们支持“互联网+”、物联网这些新业
态，但是对于坑蒙拐骗、造假失信，或者
利用新业态的旗号去搞诈骗、非法集资
的，就要坚决打击，因为把市场搅乱了，
没有公平，竞争就不可能持续，就不可
能展现更强的活力。

政府还要进一步优化政务服务，为
企业重质量、守诚信、精工细作去提高
产品和服务竞争力来营造环境。对于
政务服务中那些涉及企业、人民群众经
常要办的事项，要努力做到网上办、掌
上办、一次办，让市场主体有更强的活
力，社会有创造力。

扩大门诊费用跨省直接报销的范围

中国新闻社记者：总理您好。前两
年住院费用的异地报销问题得到了解
决，极大便利了异地就医。但是很多人
外出打工，也有不少老年人是异地养
老，他们门诊的看病开药还需要回原籍
报销，非常不方便，所以请问门诊费用
的报销何时能得到解决？

李克强：我在中国政府网的实名
留言中，也看到了这类问题。的确，在
一些学校门口，大家看到很多老人在
接送孩子，这些老人不少是异地养老
的，或者就是来帮子女带孩子的。他
们中有人经常为异地报销医疗费奔波
烦恼，这个问题应该下决心逐步解
决。今年我们要扩大门诊费用跨省直
接报销的范围，到明年年底前每个县
都要确定一个定点的医疗机构，能够
直接报销包括门诊费在内的医疗费
用，不能再让这些老人为此烦心。这
件事，还有类似的事，看似不大，政府
工作人员多费些心，就可以让老人、让
家庭多一点舒心。

中国会不断地、主动地扩大开放

新加坡联合早报记者：中国提出加
快构建以国内大循环为主体、国内国际
双循环相互促进的新发展格局。请问

这是不是中国在美国等西方国家“围
堵”下被迫采取的某种战略收缩？另
外，在中国发展国内大循环、构建超大
规模的国内市场的时候会带来怎样的
变化？留给外资的空间未来会不会越
来越小？

李克强：中国提出要立足新发展阶
段、贯彻新发展理念、构建新发展格局，
以国内大循环为主体，国内国际双循环
相互促进，这既是要做大国内市场，也
是要扩大开放。中国经济已经深度融
入世界经济，可以说你中有我、我中有
你，关起门来是没有出路的。中国会不
断地、主动地扩大开放，这是中国自身
利益的需要，也有利于世界。中国把内
需市场做大，带动自身发展，也会给外
资、外国产品和服务带来巨大的机会。
我在参加代表团审议的时候，一位企业
家说，抓住内循环就是要开拓国内市
场，抓住双循环就是要开拓国际市场，
两个市场还可以打通。他说得很朴实，
但言简意赅。

开放还需要各国共同努力，相向而
行。经过8年的努力，去年东盟10国、
中、日、韩、澳、新15国谈成了RCEP协
定，这是世界上最大的自贸区，是不同
社会制度、文化习俗，不同发展阶段国
家共同建设的。这说明，只要相互尊
重、平等相待，可以谈出共识，找到共同
利益，扩大各国人民的福祉，而且有助
于地区产业链、供应链的稳定，会给世
界经济增添动力。中国是世界产业链、
供应链的重要组成部分，我们不仅要发
挥自身的作用，而且要履行自身的责
任，维护以世贸组织规则为基础的多边
贸易体制。只要是对互利共赢有利的，
无论是多边、双边的机制，我们都持积
极开放的态度。

我们会进一步主动地对外开放，继
续缩减外商来华投资负面清单，继续推
动包括服务业在内的对外开放。我注
意到，很多外企关心中国的营商环境，
我们还要继续打造市场化、法治化、国
际化的营商环境。总而言之，通过多种
努力，在扩大内需中不断扩大开放，继
续让中国成为外商投资的重要目的地、
世界的大市场。 据新华社


